

inferir trataban los rebeldes de hacer una incursión en la provincia de Cuenca.

El comandante militar de Chiva con igual fecha participa la llegada a aquel punto de la columna de la Ribera, sin duda con objeto de obrar en combinación con la brigada Valdés contra las indicadas facciones de Arnau y Forcadell.

El gobernador de Segorbe anuncia haber pasado á visitar el fuerte de Jérica, el que dejó abastecido de víveres, y provisto de todo lo necesario para largo tiempo, habiéndolo ya salido la compañía de zapadores con la primera división hacia Castellón para ocuparse de reparar las fortificaciones de aquella plaza.

Anteayer en medio de la luz del día se disparó un tiro contra la guardia de la Encarnación, al parecer desde la calle de Tritanos, estramuros. Los individuos de dicha guardia recogieron la bala y dieron parte de este hecho escandaloso, que no es la primera vez que se ha cometido, puesto que se verificó otra con la guardia de San Narciso.

Sabemos que se está cerrando el huque de la torre de Cuarte de la derecha de Valencia, del nivel de la batería. Esta medida ya días ha que debía haberse tomado, pues agujereada la pared de la escalera era fácil sorprender la guardia.

ITEM 19.—Hemos recibido la correspondencia, y por ella sabemos que los facciosos han sacado de Morella artillería gruesa para atacar á Caspe. Los morellanos han levantado dos arcos de triunfo para obsequiar á Cabrera. Este cambio hizo pasar á todos los prisioneros de Pañóns pensando el adavere de este general. Dichos prisioneros están en el Horcajo.

El gobernador militar de Segorbe en oficio de 17 avisa que el enemigo ha llevado á Villahermosa las piezas de campaña con que hostilizó á Jérica, y que en Ayódar están construyendo escalas para asaltar dicho fuerte.

El mismo gobernador en comunicación de ayer, y con referencia á avisos particulares, dice que Viscarro con 400 infantes entró al amanecer del día antes en Azebuer y sacó 400 rehenes; que á las cuatro de la mañana siguiente destacó una partida á Algar con objeto de recoger los mozos de dicho pueblo, y no encontrándolos se llevó á sus padres y madres hacia Ayódar, y que el mencionado Viscarro había salido á las ocho de la mañana camino de Sobte y Seneja. Ayer á las cinco y media de la mañana salió la columna de la Ribera.

GASTELLÓN 15 de octubre.—Ayer mañana salió de esta capital la primera división, dirigiéndose sin duda hacia Jérica: al amanecer de hoy ya hemos sabido que en Villares tenemos facciosos. Con este motivo, y para que los labradores no fuesen sorprendidos en el campo, se ha puesto la bandera en la torre; pero acabe de saber por dos sujetos del mismo pueblo, que la facción incursora se componía de unos cuantos que seguramente traían el objeto de apoderarse de los comestibles que pasan por aquel punto para el mercado de hoy como en efecto lo han logrado rebando 8 carretadas de arroz que los labradores de esas inmediaciones traían á vender, llevándose todo hacia Onda. Así lo previene sin duda la santa religión que profesan aquellos monstruos, descreído del nombre español.

16 de octubre.—La facción de San Antonio de Chiva con dirección á Utiel, trasladando sus enfermos á Alpuente. La brigada de la ribera ha marchado esta mañana á posicionarse en Chiva, por si los enemigos intentan hacer alguna incursión sobre la ribera, aunque no lo espero; pues acaban de llegar noticias fidedignas de que nuestro general Borsó está con su división en Jérica, habiendo antes desalojado y puesto en vergonzosa fuga á los enemigos, que estaban á su alrededor fortificando los montes de la ermita de San Antonio.

P. D. Esta noche pasada han estado unos 40 hombre en el pueblo de Olocua, distante de esta dos horas, y se han llevado sobre 450 cabezas de ganado. El que capitaneaba dicha partida era un tal Martínez, titulado sargento, procedente de la facción de Arnau, que con el nombre de «abra vd. al cuartel general del Villar,» hacia abrir las casas saqueando la mayor parte de ellas.

MURVIEDRO 15 de octubre.—Esta mañana entre seis y siete ha continuado la división del general Borsó su marcha para socorrer á la circunvalada Jérica por cinco cabecillas con sus hordas; mas noticiosos estos con tiempo del movimiento espreado por sus innumerables confidentes que tienen en los pueblos, emprendieron su retirada el día 13 cuatro cabecillas y el 14 el mismo Viscarro, que quedó para incomodar, pero dejó algunos cadáveres, y vieron se le iba uno de sus titulados oficiales herido; en memoria de su primera tentativa al nuevo fuerte.

Se ha dicho hoy que algunos de dichas hordas están ocupando á Villareal, y que otras se han dirigido hacia Burriana, las que echarán á correr tan pronto como retroceda la primera división en su seguimiento.

ITEM 16.—Dos partidas de 7 facciosos cada una se han desprendido de Villavieja á los caminos que conducen de la Vall de Uxó á esta plaza, y han robado á cuantos caminantes pasaron por ellos, quitando á las mujeres hasta los pendientes; lo mismo ejecutarán mañana con cuantos vengán al mercado que semanalmente se tiene el miércoles en esta villa. Dichos ladro facciosos llevan chaqueta de nacionales, chaleco de pana con botones de plata y pantalón de lienzo blanco; y después de dejar en cueros á los robados, cuando los dejan y no los asesinan, prorrumpen en vivas á Carlos V.

En Gátova se está organizando una partida facciosa, y si no se acude con tiempo á su extinción muy en breve amenazarán los pueblos de su circunferencia, y podrá descender de la sierra hasta incomodar á los de la huerta de Valencia. No tenemos cuatro compañías francas en el campo de Liria y Segorbe? ¿Por qué no se destina una de ellas ó dos en persecución de esta canalla? Mucho conveñdría, y de no hacerlo no se tardará mucho en sentir los malos efectos que producirá tal abandono.

ITEM 17.—Este tarde después de la una ha entrado en esta plaza la primera división, procedente de Jérica y Segorbe, y permanecerá en esta hasta que regrese su general que ha pasado á Valencia.

ITEM 18.—Ayer á las once y media entraron en Vall de Uxó los batallones de Viscarro y Cuba, con la fuerza de unos 300 hombres cada uno; mas al saber que la primera división entró en esta no se encontraron seguros en dicho punto, y se subieron á Fondiguilla. Un oficial de la facción de Viscarro, natural de la Vall, hizo detener una móganga que discurre por las calles con motivo de las fiestas de san José, y mandó quitar á todos la mescalilla; y habiéndolo verificado en tal Castellón, emigrado, que se hallaba en esta plaza, y para ver la fiesta se había trasladado á dicha Vall de Uxó, lo hizo preso y se lo llevó á Fondiguilla.

El tal oficial faccioso tiene hacienda en la Vall, tiene mujer y familia, y conveñdría que en represalia de la prisión de Castellón se le hiciera venir á esta preso hasta que diesen libertad á dicho patriota: como no se ejecuten represalias jams se contendrá á un enemigo que por sus actos de bondad y blandura que con ellos se tenga no nos imitará.

La facción de Barbu, que así se titula la que se está organizando en Gátova, que se cuenta un centenar de soldados, pasó ayer entre Algar y Sot de Ferrer, que regresaban sin duda de haber entregado la presa que hicieron de los dos rebeldes en Olocua á su guardia de Gátova, y sentada de ellos estuvieron en Serra en busca de los patriotas de dicho pueblo que han prestado algunos servicios á la justa causa, y no encontrándolos continuaron su marcha con dirección al espresado Gátova.

La primera división permanece en esta sin mas novedad.

FAURA 18 de octubre.—No puede llegar á mas la confianza que tienen los facciosos con sus buenos confidentes, pues vemos á

Arnan que se dirige á Tusejar, y desde allí es capaz de pasar á la provincia de Cuenca, dejándose una corta fuerza en Chelva cuidando de los enfermos, sin tener miedo á la columna de la Ribera ni á la primera división que se hallaba en Segorbe. A no tener la confianza indicada que les avisa con mucha atelección cualquier movimiento que hagan nuestras tropas, dejarían á tan corta distancia una pequeña partida con los enfermos? Probemos nosotros á dejar los nuestros en Villareal, y veremos qué pronto están en poder de los facciosos sin que preceda el menor aviso de su aproximación. ¿Y de que dimma esto? Dimana de que vuestros pueblos están llenos de facciosos ocultos, y en los que ellos dominan no hay un liberal; de que no se castigan las infidelidades y traiciones, y finalmente de que nuestros gobernantes han tenido mas miedo á los liberales que á los facciosos.

En comprobación de estas verdades voy á citar un ejemplar. En el año 35 se destruyó un secretario de ayuntamiento de un pueblo de este partido por desafecto, protector de todos los facciosos que pasaron en el 33 y 34 á engrosar la facción de Herbés en Morella, y otras causas mas que no recuerdo. Pues este secretario tuvo influencia para salir del destierro, y conducido á este fuero empleado en una oficina, logrando muchas otras consideraciones, y últimamente ha regresado á su destino de secretario (aunque en calidad de interino), y las facciones frecuentan mucho mas dicho lugar que antes que ejerciera otro dicho secretario; de manera que ahora se vengará á su placer de los que fueron causa de su destierro; porque es sabido de todos que los secretarios de los pueblos son los alcaldes y regidores.

Con elementos semejantes ¿cómo podremos adelantar en la cruel guerra que sostenemos? Es preciso desengañarse de una vez: mientras ocupen destinos los facciosos ó conocidos por desafectos, y se les permita manejar ocultamente la intriga para fomentar la facción, y que se elijan concejales indiferentes, nuestra justa causa poco adelantará, y si la del fanatismo, y ray de nosotros si ellos triunfan!

Esta mañana ha salido la caballería del 4.º ligero en relevo de la del 2.º que se hallaba en la brigada de Sanz, que comandará parte de la de la primera división que se halla en Murviedro. Algunos rehenes de las Vallas se han vuelto de la mitad del camino por haberlos dicho que la facción de Forcadell se hallaba en Almenara; mas luego después se ha desmentido esta noticia.

VINARÓZ 14 de octubre.—Anteayer á las doce del día entró en Ulldecona una partida de 24 caballos nuestros de la partida franca de Tortos, al mando del capitán D. Joaquín Reverter, y sorprendió treinta facciosos de caballería de Negri, habiéndolos muerto un teniente y seis soldados, hizo prisioneros 4 otro oficial, á un factor y á cuatro individuos mas con 22 caballos.

No ha sido mal golpecito, pues era buena gente ovarra y no de canalla insignificante y andrajosa de por acá. Si hubiesen llevado los nuestros infantería no hubiese escapado uno.

ALMERÍA 15 de octubre.—Habitantes de la provincia de Almería.—Trasladado por real decreto de 28 próximo pasado á la provincia de Soría, cuya intendencia en propiedad se ha dignado S. M. conferirnos, creo de mi deber, antes de dejar el mundo, tributaros el justo homenaje debido á las virtudes de que he sido testigo. Cuando lo continuo apuro es que me he visto para hacer frente á las atenciones públicas me han obligado á ocurrir á vosotros, he encontrado que habeis correspondido á mis invitaciones con una presteza inimitable excediendo aun el límite de mis deseos, y aquello que parecia imposible empleando los últimos recursos que permiten las leyes, se ha logrado con el patriotismo de los ayuntamientos y particulares, teniendo la satisfacción de retirarme sin que se deba nada por contribuciones vencidas; lo que es tanto mas apreciable, cuanto que es pública la general miseria que agobia á los pueblos.

Las rentas del estado han tenido tambien un considerable incremento debido á la cooperación de unos empleados beneméritos, que nada han dejado que desear, y á las fatigas del cuerpo de carabineros, cuyos individuos han correspondido enteramente á sus delicados deberes. Este es el verdadero amor á la patria, y donde quiera que me hallo aseguro que en Almería he encontrado el modelo de esta virtud. Por mi parte he procurado acreditar esta satisfacción estaba de la vuestra: sabéis que en mi época no se ha conocido el medio ruinoso de los premios, medio que abomino, porque no hace sino aumentar el mal sin la menor ventaja para el estado: sabéis tambien que he sido accesible con todos sin distinción de colores políticos, ni odiosas denominaciones, y sabéis en fin que he economizado el uso de la autoridad, no empleándola sino contra un corto número de criminales, que destruyendo con sus excesos al comercio de buena fe tan digno de protección, agotaban uno de los mas preciosos manantiales de la riqueza pública.

Mayores fueran mis proyectos por hacer feliz una provincia tan digna de serlo; pero si la suerte me lo ha impedido, conservaré al menos en mi corazón el deseo, y la esperanza de lograrlo, y en todo tiempo me sería grata la memoria de unos ciudadanos en quienes he hallado tantas simpatías, y tanta decisión por la sagrada causa que la nación defiende.

Almería 12 de octubre de 1836.—Francisco García-Hidalgo.

GRANADA 17 de octubre.—Reina en esta un disgusto general: los sucesos desgraciados que nos rodean y el nombramiento del último ministerio que todos consideran una continuación del anterior, han hecho decaer sobre manera el espíritu público, y todos convienen en que nos arruinaamos para siempre si no varía muy pronto el sistema de retroceso y entran á gobernar otros hombres comprometidos de todas vas por la causa constitucional. Este urge muchísimo, pues de otro modo rapito con todos los patriotas que se nos lleva al precipicio.

Llevamos cuatro días de elecciones en esta ciudad, y todavia no se ha podido constituir la mesa electoral en ninguno de los cuatro distritos de ella, por no haberse siquiera presentado una persona á votar, á pesar de que el jefe político y la diputación han dado algunos pasos dirigidos al logro de aquel fin. Este acontecimiento es una prueba mas de lo trabajado que está el espíritu público.

VALLADOLID 20 de octubre.—El teniente coronel don Froilan Mojón, comandante de armas de Soría y de la columna móvil de su provincia, dice con fecha 13 desde Covadela al comandante general lo que sigue. Seria la una de la tarde cuando llegué á las inmediaciones de esta villa con la seguridad de no haber sido descubierto por los facciosos que la ocupaban; muchas dificultades ofrecía el tomar las diferentes salidas por donde podian salvarse, atendida la escabrosidad del terreno, lo mucho que se descubre desde la torre y la proximidad de los pinos; pero preparada la fuerza de antemano se ocupó todo con la celeridad del rayo por la caballería seguida de las guerrillas de tiradores y carabineros de hacienda pública, colocándose al mismo tiempo con oportunidad el resto de la infantería en el punto que le habia marcado: el resultado ha correspondido á mis deseos, pues todos los que habian sido muertos ó prisioneros; entre los primeros que son ocho se cuenta el cura de Escio don Pedro Saavedra, el titulado don José el Gordo, tres armeros, un cabo desertor del batallón de Soría y un sargento; los prisioneros que tambien son ocho, se componen de un comandante, un capitán, un sargento 1.º, tres facciosos, un tambor y el enfermero. No me es dable recomendar á V. S. en particular á ningún individuo de la columna, pues seria herir la delicadeza de los demas, asegurándole que tanto los señores oficiales como las demas clases de ambas armas se han conducido como corresponde á mi satisfacción. Y lo pongo en conocimiento de V. S. para su contentamiento y el de los habitantes de la provincia, y por si tiene á bien elevarlo al de S. M.—P. D.—El titulado comandante de armas tuvo la suerte de salir para Neila en el día de ayer, y Medrano lo habia verificado media hora antes de nuestra llegada, á

cuya casualidad deben su salvacion.—Lo que traslado á V. E. para su superior conocimiento y satisfacción.

—Comandante general de la provincia de Santander, Burgos, Logroño y Soria.—Excmo. Sr.—Los cabecillas Balmaseda y Carriou tenían proyectado pasar el Ebro para Castilla el 14 del actual, operación que no pudieron emprender porque en la noche del 13 se acantonó en Pancorbo, donde subsiste, la segunda brigada de la Guardia Real con la caballería que le es afecta; sin embargo dichos cabecillas continúan á la izquierda del Ebro entre Puentelarrá y Frias, y quedan en noticia á V. E. cuando ocurra. Dios guarde á V. E. muchos años. Burgos 16 de octubre de 1836.—Excmo. Sr.—Laureano Sanz.—Excmo. señor capitán general de Castilla la Vieja.

TOLEDO 21 de octubre.—Se ha pasado al subinspector de la milicia nacional de esta provincia la siguiente real orden dirigida al capitán general en 9 del corriente.

Excmo. Sr.: Enterada S. M. la reina gobernadora de la comunicación de V. E. de 2 de mayo último, proponiendo para varios premios á los individuos que mas ocasion tuvieren de distinguirse en la defensa que hizo la villa de Mérida el día 1.º del mismo mes en que fue atacada por los rebeldes, se ha servido conceder la cruz de Isabel la Católica al capitán de la milicia nacional don Antonio Jimenez Gordo; la senalla de Maria Isabel Luisa para el paisano Manuel Fernandez, y cinco cruces senallas de Maria Isabel Luisa para sortear entre todos los demas individuos que contribuyeron á la mencionada defensa; siendo al mismo tiempo la voluntad de S. M. que se instruya expediente para la pensión que se propone para Felipe Garcia, y se haga mención nominal y honorífica en la orden general y en la particular del cuerpo del teniente de la milicia nacional de dicho punto don Manuel Jimenez Carriou, y del subteniente de la misma don Alfonso Jimenez. De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento, noticia y satisfacción de los interesados ínterin se espiden los reales diplomas correspondientes, á cuyo efecto pasará V. E. á este ministerio la noticia de los individuos á quienes toquen las cinco cruces sorteadas.

Madrid 24 de octubre.

Muy buena podrá ser en su esencia la resolución de aumentar hasta cuarenta mil hombres la fuerza efectiva del ejército de Reserva, con el designio de que tan poderoso cuerpo pueda comenzar á operar en la próxima primavera, y dar un impulso eficaz á la salvación de la patria; y si el hacerlo fuese tan sencillo como el resolverlo, y si los resultados que se predican fueran tan seguros en la práctica como en la especulativa, nadie mas que nosotros ansiaría que se llevase pronto á efecto la providencia del aumento y organización.

No queremos decir con esto que nos opongamos al plan; pero juzgamos de nuestro deber examinar la posibilidad de su ejecución y de sus consecuencias, para que el gobierno y sus consejeros reflexionen muy detenidamente sobre lo que van á emprender, y sobre los muchos cabos que necesitan atar para llevar á efecto plan tan lisonjero.

La formación de dicho ejército necesita crecidos gastos, y el gobierno debe tener en cuenta antes de hacerlos el estado de los demas ejercicios ya organizados, agudizados y de valor experimentado contra el enemigo. Deba pensar en que estos son baratos y mas util asistir á las tropas viejas que formar otras nuevas.

Es bien sabida la escasez de recursos que affige á las numerosas tropas del ejército del Norte, cuyo general está echando cuantiosas derramas de raciones por las provincias de Burgos, Logroño y demas cercanas al teatro principal de la guerra. El cuerpo de ejército de la costa de Cantabria se halla desnudo, sin paga y con otras mil necesidades; y el ejército del Centro, interesantísimo en el día como el que mas, está igualmente mal asistido y escaso. El provincial de Laredo, que opera en la sierra de Burgos y Soria, y cuyos esfuerzos acaso serán muy necesarios dentro de poquitos días, se halla en un estado de lamentable desnudez; y á este tenor podríamos hacer una dolorosa estadística de otras muchas tropas de todo el reino, sin exceptuar las mismas que guarnecen á la capital y que están acantonadas en sus cercanías. Unas carecen de raciones, otras de vestuario, de pagas otras, y son muy pocas las que tienen todas sus necesidades regularmente cubiertas.

Crear un ejército nuevo y numeroso sin satisfacer los descubiertos grandes que los ya existentes y laureados con la victoria tienen, no debe ser la idea del gobierno; y es de pensar que si está irrevocablemente resuelto á organizar hasta los cuarenta mil hombres de la reserva, tendrá prontos los medios que se necesitan para proveer á los soldados viejos y á los nuevos de cuanto su situación presente reclama con justicia.

Pero no basta esto solo; y de que no basta tener mucha fuerza para vencer podremos citar ejemplos recientes. En el último tercio del año de 1835 tuvo el poder un ministerio altamente proclamado por la opinion, que gozaba de una inmensa popularidad y de una ilimitada omnipotencia, teniendo á la vez en su apoyo el voto casi unánime de la representación nacional.

Con estos grandes elementos decretó una quinta de cien mil hombres, formó de ella sesenta ó setenta mil soldados, los armó y equipó, y les proporcionó recursos para algunos meses, teniendo pronto cuanto era necesario para emprender en la primavera de 1836 una campaña de colosales esperanzas.

Una intriga, de las muchas que debemos á extranjeros enemigos de nuestras glorias y de nuestra libertad, desbarató como por encanto tan hermosos planes. En aquellas cortes tan unidas y de tan buen espíritu se formó una memoria de poco mas de una docena de votos; y de aquella memoria imperceptible se formó un ministerio compuesto de hombres que habiendo pertenecido á contrarias doctrinas, fueron víctimas é instrumentos de la intriga liberticida.

Cayeron las cortes: el nuevo gabinete se halló con un robustísimo ejército bien equipado y provisto para tres meses: se dió con él la batalla de Arlaban, en la que llevaron